

Ceci fait partie de la série

David

De

David Roper

Dieu et Satan travaillent-ils dans les mêmes événements ?

2 Samuel 24 ; 1 Chroniques 21

Voici le texte de 2 Samuel 24.1 : “La colère de l’Éternel s’enflamma de nouveau contre Israël. Elle excita David contre eux en disant : Va, fais le recensement d’Israël et de Juda.” Le mot “elle” désigne la colère de l’Éternel. La TOB traduit : “La colère du SEIGNEUR s’enflamma encore contre les Israélites, et il excita David contre eux en disant : Va, dénombre Israël et Juda.” A la lumière de 1 Chroniques 21.1, il n’est pas impossible que le pronom “il” se réfère à Satan. Voyons ce texte : “Satan [littéralement, ‘l’adversaire’] se dressa contre Israël et il incita David à dénombrer Israël.” Un passage attribue l’initiative de ce recensement à Dieu, l’autre à Satan. Peut-on concilier ces deux points de vue ?

Les commentateurs libéraux maintiennent qu’à l’époque de la rédaction de 1 Chroniques, la théologie avait progressé au point où l’on pouvait mettre “Satan” à la place de “Seigneur” dans la copie. Ceux qui croient en l’inspiration verbale du texte biblique ne peuvent adhérer à de telles thèses naturalistes.

L’explication de ce phénomène est à la fois simple et complexe. Dieu et Satan étaient tous deux impliqués dans la décision par David de recenser le peuple. Dans la perspective sur le monde spirituel donnée par le livre de Job, nous pourrions dire : “Satan l’a fait, mais Dieu l’a permis.” Gardons à l’esprit que, selon Jacques 1.13, Dieu lui-même ne tente personne directement. Toujours selon les premiers chapitres du livre de Job, nous pourrions dire : Satan l’a fait afin de détruire David et Israël ; Dieu l’a permis afin d’aider David et Israël, pour les discipliner et leur apprendre certaines leçons très importantes, donc pour leur permettre de grandir spirituellement. Quand il dit que Dieu inspira David à recenser le peuple, l’auteur du texte de

2 Samuel reconnaissait que Dieu est actif dans la vie de son peuple.

Beaucoup d’événements de la Bible montrent Dieu et Satan à l’œuvre en même temps. Notez bien ce que je dis : ils ne coopèrent pas, mais ils sont à l’œuvre dans le même événement. La tentation de Jésus en est un exemple. Selon Matthieu 4.1 “Jésus fut emmené par l’Esprit dans le désert, pour être tenté par le diable.” La croix est l’exemple classique. Satan travaillait à travers les chefs religieux dans le but de détruire Jésus ; Dieu le permettait parce qu’il fallait que Jésus meure pour nos péchés. Un autre exemple important est l’écharde dans la chair de Paul. Il appelle cette affliction “un ange de Satan” (2 Co 12.7), puis il dit que Dieu l’utilise pour lui apprendre à s’appuyer sur la puissance divine et non sur lui-même (2 Co 12.9-10a).

On peut dire que tout ce qui nous arrive dans cette vie sera utilisé par Satan dans le but de nous détruire ; Dieu, par contre, utilisera ces mêmes circonstances pour nous rendre meilleurs. Si tout se passe bien, Dieu est en train de nous bénir et de nous rendre reconnaissants ; par contre, Satan utilisera ces succès pour nous rendre orgueilleux et indépendants de Dieu. Si les problèmes surgissent, Dieu peut les utiliser pour nous rendre plus forts, plus endurants alors que Satan, dans le même temps, nous dira que Dieu nous a abandonnés, et que nous devrions l’abandonner à notre tour.

Comprendre comment Dieu et Satan travaillent dans les mêmes circonstances est important, non seulement pour notre compréhension de 2 Samuel 24 et 1 Chroniques 21, mais aussi pour notre réaction devant les événements inexplicables de notre vie.